



RESUMEN CURRICULAR

Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario en Agroecologías y Soberanía Alimentaria

NOMBRE: Omar Felipe Giraldo Palacio

CVU: 348488

SNII: 2

DATOS DE CONTACTO

Correo: omar.giraldo@enesmerida.unam.mx

Celular / Oficina: 5567086520

Adscripción: ENES Unidad Mérida, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

Soy Doctor en Ciencias Agrarias del Departamento de Sociología Rural de la Universidad Autónoma Chapingo (2013), magíster en Desarrollo Rural de la Universidad Nacional de Costa Rica (2009) y médico veterinario de la Universidad Nacional de Colombia (2005). Realicé un posdoctorado en el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM (2013-2014). Mis áreas de investigación y docencia son el desarrollo comunitario, sociología rural y ecología política. Entre los años 2014 y 2021 me desempeñé como Investigador del Consejo Nacional de Humanidades Ciencia y Tecnología (Conahcyt) adscrito a El Colegio de la Frontera Sur (Ecosur), en donde co-fundé y fui el primer coordinador de la Maestría en Agroecología. Desde agosto de 2021 me desempeño como Profesor Asociado C de Tiempo Completo en la ENES Mérida UNAM donde imparto asignaturas relacionadas con ambiente y sociedad.

He sido profesor en la Universidad Nacional de Costa Rica y en la Universidad Nacional de Córdoba y profesor invitado en la Universidad Nacional de Colombia, Universidad Nacional de Jujuy en Argentina y Universidad del Bío Bío en Chile. En mi trayectoria académica he impartido 46 cursos, 25 en licenciatura y 21 en posgrado, y he sido tutor y asesor de 21 tesis concluidas: 2 en Licenciatura, 12 en Maestría y 7 en Doctorado. He publicado 39 artículos en revistas especializadas, 7 capítulos de libro, 5 libros de autor y 1 como editor, tres de los cuales han sido traducidos y publicados en inglés y portugués por prestigiosas editoriales académicas. Mis trabajos a la fecha han recibido más de 3400 citaciones. He presentado más de 137 conferencias y ponencias en distintos países de América Latina y Europa. Soy fundador y co-coordinador de la Maestría en Agroecología de Ecosur. En cuanto a redes de colaboración participo actualmente en los Grupos de Trabajo de CLACSO Ecología Política y Agroecología Política, y lidero la Red de Estudios en Postcapitalismo con sede en la ENES Mérida, en el que participan decenas de organizaciones en toda América Latina. A nivel nacional, el reconocimiento más importante a mi trabajo lo obtuve en 2021, cuando recibí el Premio de Investigación en Ciencias Sociales por la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). Este galardón, según la propia AMC, es la distinción más importante que se otorga en el país a científicos jóvenes, para la cual el jurado evaluó el rigor científico, la calidad, la originalidad y la independencia de toda mi obra académica.

Mi labor investigativa está dirigida a la acción y colaboración con organizaciones campesinas e indígenas en sus procesos para la territorialización de la agroecología. En particular resalto mi participación en el equipo coordinador que está elaborando el diseño pedagógico de los 12 Institutos Agroecológicos Latinoamericanos (IALA) México, ubicados en distintos estados del país, y que pertenecen a La Vía Campesina México. A escala local, acompaña la creación del IALA de la Red de Guardianes y Guardianas de Semillas del Sur de Yucatán. También facilitó la elaboración del proyecto pedagógico y el plan de estudios del Programa Formativo en Agroecología y Vida Campesina Maya del Centro de Agroecología y Conservación Náaby Lu'un en Felipe Carrillo Puerto en Quintana Roo, el cual está dirigido a personas campesinas de la península de Yucatán. Un trabajo de suma importancia en el que colaboré entre 2019 y 2022 a solicitud de la comunidad fue la facilitación para la formulación comunitaria del Plan de Vida de los bienes comunales de la Selva Lacandona en Chiapas. Se trató de una Investigación-Acción-Participativa, en la que participaron alrededor de 1600 personas y comités locales, con el objetivo de crear un proceso de planificación territorial autónoma y que derivó en la elaboración de un documento que guiará la política comunitaria en los próximos años. De otro lado, he participado en la organización de encuentros campesinos, y he organizado una decena de cursos-talleres sobre la metodología de Campesino a Campesino, tanto virtual como presencialmente, con los cuales he contribuido a los procesos de formación de cientos de facilitadores comunitarios en distintos países latinoamericanos.

